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Cari Soci, cari Cussini, 
 l’anno 2023, nel mondo dello sport dilettantistico italiano si ricorderà probabilmente 
come l’anno dell’attuazione della legge di riforma dello sport, Legge delega n. 86 2019, che 
ha introdotto grandi cambiamenti, a tutt’oggi in via di progressiva implementazione, nel 
mondo del lavoro sportivo. Dalla sua entrata in vigore il 1 luglio 2023, in un clima di totale 
incertezza sulle correttezza delle interpretazioni dei suoi dettami, sono cambiate le modalità 
contrattuali di tutto il vasto mondo di figure che hanno finora fatto funzionare il mondo dello 
sport Italiano. Una misura certamente dovuta per dare piena dignità al lavoro sportivo, la cui 
implementazione avrebbe probabilmente dovuto essere preliminarmente meglio 
approfondita. 
Un’incertezza applicativa che ha causato alcuni ritardi nella formulazione dei contratti ai 
nostri tecnici, anche a seconda della complessità del singolo caso, ma che il CUS Pavia ha 
saputo finora gestire con grande professionalità e correttezza, fungendo anche da esempio 
per le altre a.s.d. del territorio. Per questo vorrei ringraziare il nostro segretario generale e 
tutta la segreteria del CUS Pavia che hanno saputo affrontare e superare i diversi ostacoli sul 
percorso. 
 

Tesserati e attività 
Dal punto di vista delle nostre attività l’anno sportivo conclusosi al 31 agosto 2023 ha visto un 
ulteriore incremento del numero dei nostri tesserati, giunto a 3423, con un incremento del 
7,6% rispetto all’anno precedente e rappresentando il nuovo massimo assoluto per il CUS 
Pavia. A questo risultato ha contribuito in modo significativo l’aumento dell’11,9% dei 
tesserati universitari, anche grazie alla risposta positiva fornita all’ampliamento dell’offerta 
dei corsi di fitness. Questa è infatti passata da 12 corsi nella stagione 2021-2022 a 21 corsi nel 
2022-2023 e il numero di universitari iscritti a queste attività è passato da 134 a 217. Nel 
complesso il numero di tesserati universitari nel 2022-2023 ha raggiunto, per la prima volta, 
le 1499 unità, migliorando dunque la capacità del CUS Pavia di perseguire i propri scopi 
statutari. Un numero che tuttavia rappresenta all’incirca solo il 5% della popolazione 
universitaria pavese. Ulteriori dettagli sulla distribuzione dei nostri tesserati sono 
approfonditi nella relazione tecnica. 
I risultati positivi appena descritti sono stati resi possibili, oltre che dalla qualità delle attività 
proposte, da un’ulteriore razionalizzazione dell’utilizzo di tutti gli spazi a nostra disposizione 
al PalaCUS, al PalaCampus e alla Sede Nautica, che tuttavia hanno ormai verosimilmente 
raggiunto il massimo tasso di occupazione possibile. 
Per il CUS Pavia la carenza di spazi destinati allo svolgimento di attività sportive rappresenta 
dunque una criticità sulla quale impegnarsi anche nelle stagioni a venire. 
 

Iniziative promozionali 
Summer Sport: a partire dal 22 maggio 2023, per il terzo anno consecutivo, il CUS Pavia ha 
proposto il progetto SummerSport: l’iniziativa dedicata a studenti e dipendenti universitari 
che consente di iscriversi gratuitamente, previo tesseramento in forma ridotta al CUS Pavia, 
a singoli allenamenti che hanno incluso varie declinazioni del fitness con allenamenti di 
funzionale, total tone e GAG, il beach volley, il tiro con l’arco, ultimate frisbee, la running 
school e discese in raft a partire dal Canarazzo. Dal 22 maggio al 15 luglio sono state oltre 
400 le prenotazioni raccolte online dall’iniziativa. 



UniversityRun: Il 30 maggio 2023 è stata organizzata la seconda edizione della UniversityRun, 
una manifestazione podistica a squadre miste. Questa si è svolta a partire dalle 21:00 con 
partenze a cronometro a intervalli di 2’. Il percorso di 1.6 km è stato tracciato attorno e 
all’interno degli edifici della sede centrale dell’Università di Pavia percorrendo i corridoi del 
piano terra e del primo piano con partenza e traguardo nel cortile Teresiano. Questa seconda 
edizione ha più che raddoppiato il numero delle squadre partecipanti arrivate a 47, 
coinvolgendo dunque 188 persone tra studenti, docenti, dottorandi, specializzandi e 
personale tecnico-amministrativo. La manifestazione, ideata per promuovere lo sport ed il 
senso di appartenenza alla comunità dell’università di Pavia, è stata un vero successo di 
partecipazione e positività, e si candida dunque a diventare un appuntamento ricorrente per 
il nostro ateneo. 
Sinergia con l’Università di Pavia: le iniziative in collaborazione con i numerosi servizi 
dell’ateneo sono state molteplici, tra cui l’organizzazione di diversi open day dedicati agli 
studenti universitari, l’1 e il 2 ottobre 2022 rispettivamente al Cravino e al Capannone, e il 23 
settembre 2022 come parte delle attività di benvenuto e introduzione alla nostra università 
per gli studenti internazionali.  
Prosegue dal 2021 l’impegno del CUS sul programma di Dual Career dell’Università di Pavia 
insieme al Comitato per lo Sport Universitario ed al Centro per l’Orientamento Universitario 
(COR) dell’ateneo. Il programma consente agli studenti atleti di tutti i corsi di studio della 
nostra università di avere a disposizione un tutor accademico, la possibilità di una 
pianificazione personalizzata degli appelli d’esame in funzione di rilevanti impegni sportivi, 
l’accesso a un servizio di tutoraggio dedicato, ed il riconoscimento dei risultati sportivi 
conseguiti anche in termini di crediti formativi universitari. L’iniziativa conta oggi oltre 60 
iscritti e fornisce un contributo all’orientare verso il nostro ateneo studenti atleti di buon 
livello delle diverse discipline sportive, quelle praticate anche presso il CUS Pavia, e non solo. 
 
Lo sviluppo del CUS Pavia 
Pavimentazione palestre e impermeabilizzazione al PalaCUS: durante l’estate 2023 è 
finalmente stato portato a termine l’atteso rifacimento delle pavimentazioni delle palestre A 
e C e della sala pesi del PalaCUS finanziato mediante il bando Sport e Periferie del 2020 per 
un costo complessivo pari a 167.254 € di cui 25.000 € cofinanziati dal CUS Pavia. I nuovi campi, 
particolarmente performanti, sono dunque operativi dall’inizio della stagione in corso e 
l’intervento ha contribuito significativamente a riqualificare il nostro palazzetto.  
Sono stati inoltre finalmente calendarizzati per questa primavera, da parte dell’ufficio tecnico 
del nostro Ateneo, gli indispensabili lavori di ristrutturazione dei locali all’ingresso del 
PalaCUS, compresi i bagni per il pubblico, che a causa delle infiltrazioni di acqua dal tetto e 
della mancanza di una manutenzione ordinaria da parte di EDiSU si sono gravemente  
ammalorati e sono ora per la maggior parte inutilizzabili. Questi saranno accompagnati dalla 
realizzazione di una rampa che possa consentire l’accesso al palazzetto anche a persone con 
disabilità motorie. 
Gli impianti sportivi all’aperto del Cravino: è in via di conclusione la realizzazione del primo 
lotto del progetto di riqualificazione degli impianti all’aperto del Cravino, avviato nel 2021, 
che prevede la realizzazione di tre campi da padel e di uno da beach volley coperti, illuminati 
e riscaldati, di uno spogliatoio ad essi dedicato e di un percorso vita. Il completamento del 
cantiere è previsto per il 31/05/2024.  
Una volta operativi i nuovi campi saranno fruibili da parte di tutti i tesserati CUS Pavia su 
prenotazione oraria. Una diversa modalità di gestione delle attività rispetto alla maggior parte 



delle nostre proposte, che abbiamo in parte sperimentato negli ultimi due anni con la 
gestione dei campi da tennis del Collegio Valla. A questo scopo è prevista la figura di un 
gestore che sorvegli l’uso dei campi, si occupi della loro apertura e chiusura, assicuri il rispetto 
degli orari e fornisca i servizi aggiuntivi necessari. Le prenotazioni avverranno mediante app, 
ad esempio Playtomic che stiamo già utilizzando per i campi da tennis. 
Certamente la gestione di questo nuovo scenario rappresenta sì un’importante passaggio per 
il CUS Pavia, ma è al contempo un’opportunità per ampliare l’offerta sportiva ed entrare in 
contatto con una nuova categoria di utenti. 
Meno rosea è invece la situazione riguardante il secondo lotto del progetto, quello che 
prevede la realizzazione del punto di ristoro, ovvero un locale aperto al pubblico nelle ore 
diurne e serali che possa rappresentare un luogo di aggregazione e socialità rivolto, in primis, 
a tutti i cussini coinvolti nelle attività che gravitano intorno ai nostri impianti del Cravino e, 
più in generale, a tutta la popolazione studentesca di Pavia Ovest. La realizzazione da parte 
dell’ateneo del progetto presentato, comprendente anche una nuova palestra per la 
preparazione atletica, è stata quotata a circa 3,8 milioni di Euro. Una somma che, alla luce dei 
molteplici impegni di spesa già contratti dall’ateneo per la riqualificazione del proprio 
patrimonio immobiliare, in assenza di nuove e importanti opportunità di finanziamento, 
rende il progetto al momento non realizzabile. 
E’ dunque in corso la ricerca di una soluzione alternativa sia in termini di tecnica realizzativa, 
sia in termini di estensione, che possa fornire il servizio di punto di ristoro, indispensabile sia 
per le attività della sezione Rugby, sia per le attività legate ai nuovi campi realizzati, nel più 
breve tempo possibile. Un orizzonte temporale che ci porta verosimilmente all’estate 2025. 
Ad aumentare la criticità della situazione contribuisce contestualmente la conclusione del 
cantiere del primo lotto, che comporterà ulteriori disagi poiché richiede la messa a norma 
dell’area in cui, negli anni, sono stati realizzati interventi concepiti come di carattere 
provvisorio, ma che sono invece rimasti in essere. Tra questi, il più impattante è certamente 
quello che riguarda la necessità di uno spostamento del tendone che ricopre la platea in 
cemento tra i due campi da rugby e che rappresenta l’unico riparo dalle intemperie 
disponibile nell’area. 
Per far fronte a queste difficoltà, nell’attesa della realizzazione del punto di ristoro alternativo 
al progetto originale, si prevede di noleggiare una struttura temporanea, che possa ospitare 
il consumo di cibo e bevande e rappresentare un luogo riparato durante la stagione invernale. 
 
FederCUSI e adeguamento statutario 
La trasformazione del CUSI da Ente di promozione sportiva a federazione, la federCUSI, è stata 
perfezionata all’inizio di gennaio del 2023 con il riconoscimento da parte dell’assemblea 
nazionale del CONI. In data 10 ottobre 2023 è stata quindi organizzata l’assemblea 
straordinaria della nostra associazione al fine di adeguare il nostro statuto a quello della 
nuova federazione. L’iter è ad oggi in via di conclusione per quanto riguarda il riconoscimento 
della personalità giuridica da parte di Regione Lombardia. 
 
Risultati sportivi 
Gli atleti tesserati per il CUS Pavia nel 2022-2023 hanno conseguito ottimi risultati nella canoa 
discesa con Andrea Bernardi, che ha conseguito piazzamenti tra il 4° e il 9° posto nelle diverse 
specialità del K1 ai Campionati mondiali, e il 4° posto in Coppa del Mondo; con Francesco 
Ciotoli con il 10° posto nel K1 Sprint Race ai Campionati Mondiali e il 3° posto nel Classic Race 
a squadre ai Mondiali U23; con Alberto Migliosi 2° nello Sprint Race a squadre ai Mondiali U23 



in K1 e con Tommaso Mapelli in C1. Ottimo risultato nel canottaggio di Tito Christoforakis ai 
Campionati del Mondo U19 con l’8° posto nel 4x.  
Di grande soddisfazione anche le prestazioni delle nostre prime squadre di pallavolo che 
confermano la loro presenza nel campionati di serie C e in particolare la compagine femminile 
che ha conquistato la medaglia di bronzo agli scorsi Campionati Nazionali Universitari. 
Complimenti anche ai nostri rugbisti per il risultato della squadra seniores che, seppur non sia 
stata ammessa al girone promozione, ha poi conquistato la coppa Lombardia nella seconda 
parte della stagione, e per la Under 19 e la Under 17 che hanno chiuso rispettivamente al 6° 
e al 5° posto il girone regionale. 
Buone prestazioni anche per quanto riguarda l’atletica leggera che nel 2022-23 ha lavorato 
con successo alla costruzione di una squadra di ragazzi e cadetti molto promettente. 
Bene anche la scherma, premiata con la prestigiosa benemerenza dello Scudo d’Onore d’Oro 
assegnata dalla FIS, che ottiene i primi risultati rilevanti a livello giovanile in particolare con 
Andrea Bernieri (U14) che ha vinto i regionali di categoria, e nei campionati a squadre in 
particolare con la squadra master, e il tiro con l’arco. 
Un quadro più dettagliato dei risultati conseguiti è disponibile nella relazione tecnica. 
 
Penso dunque che il CUS Pavia stia dando prova di un grande impegno rivolto ad adempiere 
ai propri scopi statutari legati alla promozione e alla diffusione dell’attività sportiva 
dilettantistica. Impegno testimoniato anche dal costante aumento del numero di tesserati, 
dall’incremento dell’offerta sportiva attraverso proposte che trovano ampio seguito nella 
popolazione universitaria e dagli investimenti per l’adeguamento e la riqualificazione delle 
infrastrutture sportive. Nell’anno corrente stiamo cercando di ottenere nuovi spazi dedicati 
alle attività del fitness che sono ad oggi particolarmente apprezzate dagli studenti universitari.  
Il nostro impegno è ora quello di concludere entro il 2025 la realizzazione del punto di ristoro 
all’aperto al Cravino, di ottenere nuovi spazi necessari all’incremento della nostra offerta 
sportiva e di migliorare la nostra capacità di comunicazione delle nostre proposte. 
 
 
 

Il Presidente   

 


